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Tras meses de tensión, la guerra entre la Federación 
de Rusia y Ucrania ha comenzado. A mediados 
de semana, el presidente Vladimir Putin ordenó 

a tropas rusas invadir territorio ucraniano con lo cual 
inició formalmente el conflicto bélico entre ambos 
países. Mandatarios de diversos países han condenado 
este ataque en contra de la soberanía ucraniana y han 
impuesto sanciones a Rusia, pero éstas no parecen 
ser lo suficientemente efectivas como para detener 
las hostilidades. En La Revista Peninsular, nos unimos 
a las exigencias de paz que se expresan en todo el 
mundo pues vemos con temor que éste conflicto podría 
ocasionar la muerte de miles de personas.

El conflicto entre Rusia y Ucrania no es nuevo. De hecho, 
se podría decir que las tensiones actuales comenzaron 
desde el 2014 cuando los ucranianos destituyeron a 
su entonces presidente, Viktor Yanukovych, por sus 
tendencias pro-rusas. El gobierno ruso respondió a esta 
destitución con la anexión de Crimea, territorio que le 
pertenecía a Ucrania, y el apoyo a grupos separatistas 
pro-rusos en distintas zonas ucranianas. La anexión 
de Crimea provocó enfrentamientos armados entre 
ambos países durante algunos días, mientras que los 
enfrentamientos entre el gobierno ucraniano y grupos 
separatistas continúan hasta la actualidad.

A finales del año pasado, las tensiones entre estos 
países volvieron a aumentar luego de que el gobierno 
ruso comenzara a enviar tropas a su frontera con 
Ucrania. Además, Ucrania comenzó a ser víctima de 
ciberataques los cuales atribuyó a Rusia, quien rechazó 
las acusaciones.

El presidente Vladimir Putin constantemente negó tener 
la intención de invadir territorio ucraniano; sin embargo, 
el mandatario ruso también compartió en varias 
ocasiones razones para justificar por qué sería válido 
un ataque a Ucrania.

Probablemente, la principal razón que ha dado refiere 
a la presunta expansión de la Organización del Tratado 
del Atlántico Norte (OTAN), la cual es una alianza 
política militar que reúne a 28 países europeos, Estados 
Unidos y Canadá. Entre otras obligaciones, los países 
miembros deben procurar la defensa colectiva, lo cual 
significa que, si algún miembro es atacado, los demás 
deberán defenderlo. Vladimir Putin considera que ésta 
organización se está expandiendo hacia su territorio y 
exigió una garantía para asegurar que Ucrania nunca 
será miembro; la OTAN descartó negar el eventual 
ingreso de Ucrania, aunque tampoco ha hecho mucho 
para permitir su adhesión.

De igual manera, Vladimir Putin ha pretendido justificar 
una invasión a Ucrania alegando que el motivo de ésta 
sería proteger a las personas que se encuentran en 
territorio ucraniano y que simpatizan con el gobierno 
ruso pues están siendo víctimas de un presunto 
genocidio. No obstante, no existen pruebas de la 
existencia de tal genocidio.

Finalmente, el presidente ruso afirmó que no consideraba 
a Ucrania un Estado soberano, sino un territorio que se 
desprendió de Rusia tras la caída de la Unión Soviética.

La semana pasada, con las tensiones elevadas por la 
presencia de tropas rusas en la frontera con Ucrania, 
Estados Unidos dijo tener información la cual indicaba 
que Rusia comenzaría una invasión en cualquier 
momento. Si bien, el gobierno ruso negó rotundamente 
tener intención de invadir, los miembros de la OTAN y 
otros países de Occidente amenazaron con imponer 
severas sanciones económicas a Rusia en caso de 
atacar a Ucrania.

Esta amenaza de sanciones no resultó efectiva ya 
que, a principios de semana, Rusia realizó sus últimos 
preparativos para una invasión a gran escala al 
reconocer como territorios independientes a Donetsk 
y Lugansk, dos ciudades ucranianas que habían estado 
controladas por separatistas pro-rusos desde hace un 
tiempo. Con este reconocimiento, Putin dio a conocer 
que enviaría tropas a estas ciudades para mantener la 
paz en ellas, no invadir.

Estados Unidos, Reino Unido y aliados europeos de 
Ucrania impusieron sanciones económicas a algunos 
bancos, empresas y poderosos personajes rusos con el 
objetivo de limitar la posibilidad de Rusia de financiar 
esfuerzos militantes. Asimismo, prometieron imponer 
sanciones más severas si continuaban los ataques, pero 
desafortunadamente esta amenaza tampoco fue efectiva.

El jueves por la mañana en Moscú, cuando en México 
todavía era la noche del miércoles, Vladimir Putin 
compartió un mensaje en televisión en el cual anunciaba 
una operación militar especial en territorio ucraniano. 
Con éste mensaje, comenzó una guerra formal entre 
Rusia y Ucrania.

El presidente ruso negó categóricamente que se tratara 
de una ocupación y afirmó que buscaba desmilitarizar 
y “desnazificar” (en referencia al presunto genocidio) 
Ucrania. Igualmente, sentenció que respondería 
“inmediatamente” si algún país decidía intervenir en sus 
planes bélicos y, aunque no dijo cómo, muchos temen 
que se refiera a un ataque nuclear.  

LA REVISTA PENINSULAR

EDITORIAL 

La guerra en Ucrania,
 momentos duros e históricos
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Esta invasión fue considerada por diversas naciones 
como una violación a las leyes internacionales y a la 
soberanía de Ucrania. Estados Unidos, Reino Unido y la 
Unión Europea impusieron sanciones más severas al 
impedir que más bancos y empresas rusas puedan hacer 
negocios o recibir fondos en sus países. Por otro lado, 
todos ellos se han rehusado a mandar tropas a Ucrania 
para ayudar a defenderla argumentando que este país 
no forma parte de la OTAN, pero sí han enviado miles de 
tropas a los países que colindan con Ucrania para poder 
responder inmediatamente en caso de que Putin busque 
invadir más naciones.

Es necesario aclarar que, aunque no se han enviado 
tropas extranjeras para apoyar a Ucrania, algunos países 
como Estados Unidos y Reino Unido han enviado armas 
y consejeros para auxiliarlos en la defensa de su patria.

Las nuevas sanciones fueron criticadas por parecer 
demasiado laxas ante la falta cometida por el gobierno 
ruso. De hecho, varios analistas coinciden en que el 
objetivo de estas sanciones no es hacer que Rusia termine 
con el conflicto actual, sino limitar sus capacidades para 
que después no le sea posible emprender campañas 
militares en otros países.

México no se quedó callado ante ésta crisis y, mediante 
el Canciller Marcelo Ebrard, condenó enfáticamente el 
ataque de Rusia en contra de Ucrania. El Canciller fue 
contundente al señalar que, debido a la historia, tradición 
y formación de nuestro país, tenemos que rechazar y 
condenar el que una potencia como Rusia invada a un 
país como Ucrania.

Desde que el presidente ruso anunció el inicio formal 
de la guerra, decenas de miles de personas han salido 
de Ucrania en busca de un lugar dónde puedan estar 
seguros; la mayoría se va hacia los países que se 
encuentran junto a Ucrania hacia el Occidente. Hasta 
ahora, se han reportado ataques cerca de las principales 
ciudades ucranianas, incluida la capital Kiev, y la toma de 
sitios estratégicos como la planta nuclear de Chernóbil.

Por su parte, el gobierno ucraniano dio el control del 
país a los militares mediante la implementación de la 
ley marcial, hizo un llamado a toda persona que pueda 
sostener un arma a defender al país y decretó un toque 
de queda en Kiev.

El presidente de Ucrania, Volodymyr Zelenskyy, ha salido 
a medios en varias ocasiones para pedirle a sus aliados 
apoyo concreto, no solo palabras. Según el mandatario 
ucraniano, están defendiendo su país solo, pero eso no 
era motivo para tener miedo. También ha dicho que él 
y su familia permanecen en el país a pesar de que, de 
acuerdo a información de su gobierno, son considerados 
objetivos de prioridad para Rusia pues planean destruir 
políticamente al país destruyendo al Jefe de Estado.

Ucrania se encuentra en una situación sumamente 
compleja ya que Rusia tiene un ejército más grande y 
cuenta con mejores armas, misiles, vehículos y naves. La 
mejor opción que tienen los ucranianos para defenderse 

son los combates dentro de las ciudades, lo cual 
propiciaría sangrientas batallas que dejarían miles de 
muertos.

El viernes, mientras las fuerzas rusas se acercaban a 
Kiev, el gobierno ucraniano repartió 16,000 armas y dio 
instrucciones de cómo hacer bombas molotov a valientes 
y honorables ciudadanos que decidieron quedarse en la 
ciudad para defenderla de la invasión.

Mientras escribo estas líneas, los reportes indican que las 
tropas rusas se encuentran a 50 kilómetros del centro de 
la capital y es imposible no sentir angustia e impotencia 
ante la inminente pérdida de vidas que se avecina. Espero 
que no sea así y la situación pueda resolverse de alguna 
manera antes de los enfrentamientos; pero, si no mitiga 
la crisis, probablemente éste día quede en la historia por 
la intensa batalla que habrá.

En La Revista Peninsular nos unimos a las voces que 
piden paz entre Rusia y Ucrania. De continuar la guerra, 
la cifra de muertos se contará en miles y existirá el 
riesgo de que este conflicto se convierta en uno de 
mayor escala debido a los aliados de ambas partes; de 
Rusia es aliado China y de Ucrania la OTAN, aunque no 
sea parte.

Nos encontramos ante momentos duros e históricos pues 
esta guerra tiene el potencial de modificar profundamente 
el escenario internacional. Desafortunadamente, no 
hay espacio para asombrarnos por la trascendencia 
de lo que está sucediendo pues pesa más la tristeza e 
indignación de saber que cada día se derramará sangre 
de hermanos y hermanas de Ucrania y Rusia hasta que 
no se logre llegar a una solución pacífica.
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-Rolando Zapata Bello, nuevo secretario 
de Alianzas Políticas y Agenda Ciudadana 
del CEN del PRI
- Ricardo Monreal visita Mérida.

Por Baltasar Barbolla

CDMX.- ¿Recuerdan que hace apenas 
una semana hablábamos del regreso de 
Rolando Zapata Bello, exgobernador de 
Yucatán, al escenario político? Pues hace 
un par de días fue nombrado secretario de 
Alianzas Políticas y Agenda Ciudadana del 
Comité Ejecutivo Nacional (CEN) del PRI. –
compartió a los presentes el político y así 
comenzó la plática de ésta semana, como 
es costumbre, en el Balmoral- Desde éste 
cargo, Zapata Bello podrá fortalecer su 
posicionamiento a nivel nacional lo cual, 
naturalmente, abonará a su liderazgo en 
Yucatán.

EL SENADOR RICARDO MONREAL ÁVILA, EN 
SU ESTANCIA EN YUCATÁN ESTUVO CON 
IMPORTANTES FIGURAS DE LA POLÍTICA 
NACIONAL, APARECEN CON ÉL, DE IZQUIERDA 
A DERECHA: MANUEL AÑORBE BAÑOS, JORGE 
CARLOS RAMÍREZ MARÍN, MARIBEL VILLEGAS 
CANCHÉ, MIGUEL MANCERA ESPINOSA, RAÚL 
PAZ ALONSO. 

CONT   CTO
CON LA POLÍTICA NACIONAL

CONTACTO
C O N  L A  P O L Í T I C A  N A C I O N A L
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-Si mi memoria no me falla, la semana pasada platicamos 
que Rolando Zapata anunció su regreso a la vida política en 
la toma de protesta de la nueva dirigencia yucateca de la 
Federación Nacional de Municipios de México (FENAMM), 
organización que agrupa a los presidentes municipales 
priistas del país. –remembró el analista- En dicho evento, 

Zapata Bello dijo que asumía su responsabilidad, como 
último gobernador de Yucatán emanado del PRI, de 
encabezar los esfuerzos para lograr la unión interna de su 
partido en el estado de cara al proceso electoral del 2024.

-Así es, amigo analista. –asintió la empresaria- Hissele 
Díaz del Castillo, alcaldesa de Conkal, fue quien asumió la 
dirigencia de la FENAMM en Yucatán y fue en un almuerzo 
que se hizo antes del evento de toma de protesta, al cual 
asistieron dirigentes y militantes priistas, cuando Rolando 
Zapata dio a conocer su retorno a la política.

-De acuerdo lo que se publicó en la prensa nacional, el 
exgobernador yucateco recibió su nombramiento como 
secretario de Alianzas Políticas y Agenda Ciudadana del 
PRI acá en la Ciudad de México el pasado 22 de febrero. 
El presidente nacional del tricolor, Alejandro Moreno 
Cárdenas, fue quien le entregó dicho nombramiento ante 
los demás secretarios del CEN. –intervino el editorialista- 
Al parecer, la designación busca fortalecer al PRI en áreas 
estratégicas previo a las elecciones del 2024.

-Y vaya que sí pues, desde la secretaría de Alianzas 
Políticas y Agenda Ciudadana, el exgobernador deberá 
analizar, proponer y concretar las alianzas del PRI en todo 
el país, así como los gobiernos de coalición de los cuales 
el tricolor habrá de ser parte. Además, fungirá como 
interlocutor entre el Revolucionario Institucional y otros 
partidos u organismos políticos mexicanos. -señaló la 
periodista- Seguramente tendrá mucho éxito en ésta nueva 
responsabilidad pues es un político reconocido y respetado 
debido al gran papel que hizo cuando fue gobernador de 
Yucatán; durante prácticamente todo su sexenio, del 2012 
al 2018, encabezó las encuestas de gobernadores mejor 
calificados por su desempeño y aprobación.

-Estas responsabilidades que comenta nuestra amiga 
periodista son sumamente parecidas a las que Movimiento 
Ciudadano (MC) encomendó a Ivonne Ortega Pacheco, 
quien fue gobernadora de Yucatán en el sexenio anterior al 
de Zapata Bello. Como coordinadora de Empoderamiento 

CONTACTO CON LA POLÍTICA NACIONAL

EL PRESIDENTE NACIONAL DEL TRICOLOR, 
ALEJANDRO MORENO CÁRDENAS ENTREGÓ EL  

NOMBRAMIENTO DE SECRETARIO DE ALIANZAS 
POLÍTICAS Y AGENDA CIUDADANA DEL CEN-PRI AL EX 
GOBERNADOR YUCATECO ROLANDO ZAPATA BELLO.

EL SENADOR RICARDO 
MONREAL ÁVILA 

PRESENTÓ SU LIBRO 
TITULADO “LAS 

GRANDES REFORMAS 
PARA EL CAMBIO DE 
RÉGIMEN” ANTE UN 

AMPLIO AUDITORIO EN 
EL CLUB LIBANÉS.
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Ciudadano de MC, Ortega Pacheco 
tiene la tarea de gestionar las 
alianzas que este partido habrá de 
emprender a nivel nacional. –observó 
la abogada- Si bien, no hay relación 
entre ambos nombramientos, es un 
hecho curioso el que los dos últimos 
gobernadores yucatecos hoy sean los 
encargados de la gestión de alianzas 
de sus respectivos partidos.

-Ortega Pacheco, al igual que Zapata 
Bello, fue gobernadora por el PRI, ¿no 
es cierto? –preguntó el consultor

-En efecto. –respondió la empresaria- 
Incluso llegó a ser secretaria general 
del CEN del PRI cuando César 
Camacho fue presidente, pero en 
el 2019 dejó su militancia tras ser 
derrotado por Alejandro Moreno en 
la elección interna que realizó el 
Revolucionario Institucional para 
elegir a su presidente nacional. Un 
año más tarde, en octubre del 2020, 
anunció su incorporación a MC.

-Sin duda, el nombramiento de 
Rolando Zapata Bello llegó en un 
momento importante para el PRI 
Yucatán, no sólo por la exitosa toma 
de protesta de la FENAMM de la 
semana pasada, también por los 
eventos que se realizaron a principio 
de ésta semana por motivo de la 
visita del senador Ricardo Monreal a 
la capital yucateca. En éstos eventos, 
la presencia de militantes del PRI 
fue notoria pues el senador priista 
Jorge Carlos Ramírez Marín fungió 
como anfitrión del senador Monreal 
durante toda la visita.

- ¿Cuáles fueron esos eventos a 
los que asistió el senador Monreal 
mientras estuvo en Mérida? –
preguntó la abogada

-En la mañana, el presidente de 
la Junta de Coordinación Política 
del Senado tuvo un desayuno con 
reconocidos políticos yucatecos, 
después presentó su libro titulado 
“Las grandes reformas para el cambio 
de régimen” ante un amplio auditorio 
en el Club Libanés y finalmente asistió 
al inicio del Parlamento Juvenil en el 
Congreso del Estado.

-Yo pude asistir a la presentación del 
libro y me pareció muy interesante 
la intervención que tuvo Ricardo 
Monreal pues compartió su intención 

de contender por la Presidencia de la 
República en las próximas elecciones 
y reiteradamente llamó a la unidad 
y a la conciliación entre los distintos 
sectores sociales y políticos del país. 
En éste evento, el senador Monreal 
reconoció a experimentados políticos 
yucatecos como Eric Rubio, Ana 
Rosa Payán y Carlos Castillo Peraza, 
entre otros, y enalteció varios rasgos 
característicos de Yucatán. –contó 
la empresaria- Encabezando el 
evento, acompañaron al senador 
Monreal el senador panista Raúl 
Paz, la senadora de Morena Maribel 
Villegas, el senador perredista 
Miguel Ángel Mancera, el senador 
priista Manuel Añorve Baños y, por 
supuesto, el senador Jorge Carlos 
Ramírez Marín.

-Por quienes lo acompañaron en ésta 
visita, Ricardo Monreal mostró una 
cara de Morena menos radical a la que 
estamos acostumbrados y demostró 

capacidad para poder reunir a grandes 
liderazgos de otros partidos, lo que 
se traduce precisamente en unidad y 
capacidad de conciliación como dijo 
nuestra amiga empresaria. Por su 
parte, Jorge Carlos Ramírez Marín 
demostró músculo al ser el anfitrión 
y organizador de los eventos en los 
que participó Monreal. –expresó el 
político- Además, lo hizo con suma 
prudencia pues en ningún momento 
pareció un acto de incorporación a las 
filas de Morena, sino un digno acto de 
colaboración y unión entre liderazgos 
de distintas ideologías.

-Me llama la atención que no haya 
asistido a estos eventos la senadora 
Verónica Camino Farjat pues es 
la única senadora de Morena por 
Yucatán. Tal vez su inasistencia 
demuestra inconformidad por el 
papel de anfitrión que tuvo Ramírez 
Marín o tal vez sea porque se ha 
sumado al proyecto presidencial 
de Claudia Sheinbaum; pero, 
independientemente de la razón, su 
inasistencia no pasó desapercibida. 
–opinó el consultor

-Muy interesante opinión, amigo 
consultor. Ahora bien, después de dar 
débiles señales de vida tras la derrota 
del 2018, el PRI Yucatán muestra 
fuerza gracias a los esfuerzos y 
demostraciones de militantes como 
Zapata Bello y Ramírez Marín. –
concluyó la empresaria- Dado 
que todo indica a que las alianzas 
determinarán las elecciones del 
2024, parece ser que el tricolor será 
clave para definir quién ganará y 
quién perderá en la contienda.

LA TAMBIÉN 
SENADORA, VERÓNICA 
CAMINO FARJAT FUE 
LA GRAN AUSENTE 
DURANTE LOS 
EVENTOS PÚBLICOS 
QUE RICARDO ÁVILA 
TUVO EN YUCATÁN.
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OPINIÓN

Mexicanos contra 
la Corrupción y la 
Impunidad (MCCI) 

difundió este texto a 
través de su cuenta @
M X v s C O R R U P C I O N : 
“#ÚltimaHora: El sistema 
usado por agentes de 
bienes raíces en Texas 
no reporta la renta de la 
casa que durante un año 
ocupó el hijo de AMLO; si 
la transacción se hizo, 
fue ‘por fuera’, o bien la 
casa fue prestada gratis 
por el ejecutivo de Baker 
Hughes”.

El tuit contenía una liga al 
sitio contralacorrupcion.
mx, también de MCCI, 
que lleva a los lectores a 
un artículo titulado “LA RENTA DE LA CASA EN HOUSTON 
DE JOSÉ RAMÓN NUNCA FUE REGISTRADA” en el sistema 
que en Texas utilizan los agentes de bienes raíces o MLS 
(Multiple Listing Service) de HAR (Houston Area Realtors).

De acuerdo con agentes inmobiliarios que fueron 
consultados pero no identificados por MCCI, “Si rentaron la 
casa, tienen que declarar en el sistema de HAR (…) La única 
opción es que lo hayan hecho por fuera, sin usar un agente. 
Era obligación del agente publicar esa información”.

Esa misma noche le pedí a una amiga que ha rentado 
propiedades inmobiliarias en Texas que opinará sobre el 
artículo arriba referido. Esto es lo que comentó: “La mayoría 
de las rentas son de dueño a inquilino, con un contrato 
muy estándar. No es ‘por fuera’. Luego, el dueño tiene que 
reportar esos ingresos en su declaración de impuestos”.

En cuanto a la obligación de dar de alta el contrato de renta en 
el MLS: “Si es privado no. Nadie registra contratos privados 
y no todas las casas que se venden o rentan se ponen en 
MLS. No es obligatorio”. Como tampoco es obligatorio que 

un agente inmobiliario 
con licencia pertenezca 
al HAR u otra asociación 
similar como puede ser 
Texas Realtors.

Con base en la 
información que obtuve, 
al día siguiente respondí 
así al tuit de MCCI: “¿Cuál 
sistema es este? ¿Podría 
@ M X v s C O R R U P C I O N 
ampliar la información? 
Así como le exigimos a 
#AMLO que compruebe 
lo que dice, también 
debemos exigirle a @
M X v s C O R R U P C I O N 
que compruebe la 
información que difunde. 
¿Por qué es bueno 
exigírselo a uno pero no 

al otro?”.

De inmediato fui descalificado por la mayoría de quienes 
vieron mi tuit por haber osado cuestionar lo que difundió 
MCCI, organización que he apoyado, apoyo y seguiré 
apoyando, pero que cuestionaré cuando los datos que 
difunda no sean claros, tal como cuestiono al presidente 
Andrés Manuel López Obrador cuando proporciona cifras 
que no son reales o afirma algo sin sustentarlo.

Luego, se difundieron los resultados de una investigación 
realizada por R. McConnell Group, un despacho de abogados 
especializado en investigar a ejecutivos y profesionales 
y verificar que estos y las empresas en donde trabajan 
cumplan con la ley. La investigación concluye que no 
hubo ni conflictos de interés ni violación de alguna ley 
en el caso de la casa. Añade que “en el estado de Texas, 
no existe obligación legal para registrar los contratos de 
arrendamiento en Multiple Listing Services (MLS), Houston 
Association of Realtors (HAR) o servicios de lista similares”.
Hasta el cierre de esta edición, MCCI no había desmentido 
a los agentes inmobiliarios que supuestamente consultó.

Así como le exigimos a AMLO que compruebe 
lo que dice, también debemos exigírselo a MCCI

Por Eduardo Ruíz-Healy
Correo: redaccion@larevista.com.mx
Eduardo Ruiz-Healy
@ruizhealy

De acuerdo con agentes inmobiliarios consultados pero no identificados 
por MCCI, “Si rentaron la casa, tienen que declarar en el sistema de HAR 
(…) La única opción es que lo hayan hecho por fuera, sin usar un agente. 

Era obligación del agente publicar esa información”.
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Recuerdo esos domingos en que 
mi hermano gritaba, insultaba, 
festejaba, y disfrutaba conviviendo 

con sus amigos. Con la eterna esperanza 
de que hubiera mejores jugadas y 
más goles de su equipo, el América. 
Sé que al escribir ese nombre ya una 
reacción emocional se añade al posible 
interés que tengas en leer. Algunos, 
pocos, je, abrirán la expectativa de que 
hable bien de él, dado lo atinado de 
sus preferencias futbolísticas y otros 
muchos empezarán a dar por hecho sus 
preferencias sexuales.

Así de grave. Me enteré muy pronto, 
cuando alguna vez no vinieron a casa 
sus amigos, sino que me colé a ir con 
él a casa de más personas y ver que, 
tan vehementemente como él creía ver 
grandeza en su equipo, otras personas 
lo ofendían y le exhibían error tras error, 
dando por hecho que tan poco valor 
tenía ese equipo, como él mismo por 
irle. Y la urgencia de todos. Mi hermano 
apurándome a irle a alguno para decidir 
donde incluirme o no, y sus amigos con 
la esperanza de que yo lo imitara o me 
deslindara para tratarme como a él e 
incluirme en los festejos o las burlas.

Al cabo de unos meses, sin mucha 
claridad, confieso, me decidí por el 
Guadalajara. Por favor, PARA lo que 
estés pensando. De inmediato mi 
hermano me hizo saber qué tan tonta 
era mi decisión, que seguro la tomé 
por molestarle o mal influenciado por 
una revista llamada “Chivas, Chivas, Ra, 
Ra, Ra”. Traté de explicarle que allí y en 
las noticias decía que ese era el único 
equipo de puros mexicanos y a eso sí le 

encontraba sentido, aunque al fútbol no. 
Fue inútil, rápidamente perdí acceso a 
esos momentos de domingo con él.

Creí entender. Águilas (cremas, canarios, 
pues) y chivas eran incompatibles. Antes 
de acabar el siglo, Ramón Ramírez me 
hizo ver mi error. Me acordé entonces 
que no, yo ni chiva, ni futbolero, era; 
mexicano sí, pero ya Mascareño andaba 
por allí poniendo en duda el valor de la 
virtud que me motivó. Luego vinieron 
las marcas a mancillar el honor de los 
uniformes y a incrementar su costo de 
una manera ridículamente exagerada. 
Hoy puedo entender y disfrutar un 
partido, juegue quien juegue; aunque 
sé que pocos son los que alcanzan para 
eso. Se duplicaron los “campeonatos”, 
cualquier empresario puede comprar un 
equipo, hacerse de los jugadores de otro 
y ser campeón… Ya sólo sigo al TRI, y en 
mundiales.

Se dice que de fútbol, de religión y política 
no es sano conversar, por el riesgo de 
que hasta relaciones largas y sólidas 
puedan caer en crisis. Quitando el fútbol, 
por las razones ya expuestas, creo que 
es precisamente de lo espiritual y de lo 
social de lo que mejor deberíamos poder 
conversar en nuestras comunidades, 
con nuestros vecinos, y especialmente 
con nuestros amigos/as o al menos en 
la familia.

Pero es endemoniadamente difícil y 
eso por varias razones, adicionales 
a la temática que sea. La primera es 
que, en general, no somos educados 
o capacitados para conversar. En 
artículo previo he analizado ese verbo, 

POLARIZACIÓN 
EN MÉXICO

Ni América, Ni Guadalajara: El TRI

Por: Jorge Valladares Sánchez *
En Facebook y en Youtube:
Dr. Jorge Valladares
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baste retomar que se refiere a que dos o más personas o 
colectivos que tienen posturas propias se reúnen, más de 
una vez, a intercambiar hasta el grado de hacer que versen, 
es decir, que giren, que se acomoden los planteamientos, 
y aquello que se comparte finalmente arribe a algo más; 
que, por supuesto, considera a los planteamientos y los 
integra, o crea incluso, uno nuevo. No es hablar, platicar, 
opinar; monólogo, diálogo ni debate.

Otra razón es nuestra tendencia a considerar que ya 
tenemos la razón. Estatus difícil de alcanzar tantas veces 
como lo asumimos, pero en cuyo caso consideramos que lo 
que procede es ilustrar al ignorante, corregir al confundido, 
evidenciar al mentiroso o callar (o ignorar) al necio. No, no 
tenemos la razón en todo, ni siquiera en mucho, je; pero si 
alguna vez la tenemos, seguramente pasaría la prueba de 
una buena conversación.

Como tercera quiero referirme a la baja disposición que 
tenemos a fundamentar lo que sabemos. Aceptamos 
posturas que nos simpatizan, confirmamos en palabras 
convenientes lo que ya creíamos y damos por válida alguna 
muestra circunstancial que confirme lo que dábamos por 
hecho. El razonamiento científico es poco favorecido en 
comparación con el sentido común y con el pensamiento 
mágico.

Para complicarlo todo, estas reflexiones ocurren en franco 
periodo de posmodernidad, con su maldita tendencia 
(también ya antes desarrollada en este amable espacio) 
a el abandono de las utopías, la afirmación del presente, 
la continuidad del hedonismo y su acento mayúsculo en la 
tolerancia, el espíritu de comicidad, el  sentido de “todo se 
vale”, el paso de la jerarquía a la anarquía, de la semántica 
a la retórica, del paradigma al sintagma, de la selección 
a la combinación, de la paranoia a la esquizofrenia, del 
origen y la metafísica a la diferencia y la ironía, y, claro, 
del significado y la trascendencia al significante y la 
inmanencia. Cualquiera hoy puede decir lo que quiera ante 
lo que sea, sin mayor consecuencia (logro importante) con 
lo cual lo viral le gana a lo urgente, que ya había vencido a 
lo importante.

Y un cuarto elemento, presente desde hace décadas, hoy 
acentuado: no sabemos (pa’ ser sincero, ni queremos, 
diría el neo soltero más popular) escuchar. Las pocas 
habilidades que trataron de enseñarnos para ese fin 
se diluyen entre nuestro deseo de decir lo que traemos, 
reaccionar con lo que sentimos, aparentar tener un punto 
o despreciar a quien está enfrente por pensar diferente o 
hacer algo que nos incomoda.

Es este contexto tan humano, tan social, tan frecuente, 
la enzima que cataliza cualquier semilla de polarización, 
esa que hoy se hace tan evidente entre mexicanos/as, 
pero que no acaba de nacer, ni es tan exclusiva de nuestro 
País. Analistas nos señalan cómo nuestra transición de la 
colonia a la independencia inició ese camino y otros ubican 
en los cambios de gobierno a inicios del milenio la versión 
más reciente y repetida. Y, claro, que ésta es una tendencia 
mundial, aunque es frecuente que en ello, como en mucho, 
asumamos que como México no hay dos.

Se me ocurre una encuesta; perdón, me dejé llevar por la 
moderna promiscuidad lingüística; quiero decir, un sondeo:

Como mexicano/a, Usted (elija una sola opción)

1. Se considera más como:

a. Chairo         
b. Fifí          
c. Amlover          
d. Aspiracionista  
e. sólo un mexicano/a 
f  Otro: ___________________

2. Desea que a México:

a. le vaya bien       
b. le vaya mal      
c. lo gobierne un civil  
d. lo gobierne un militar  
e. lo gobierne MORENA 
f. NO lo gobierne MORENA

3. Piensa que el gobierno debe darle prioridad a 
resolver:

a. quién miente en las noticias   
b. la economía y la seguridad
c. el actuar de los periodistas  
d. el actuar de la familia presidencial 

Leemos a diario, si a diario leemos, una variedad de posturas 
antagónicas generadas desde los planteamientos que 
hacen los políticos perennes y no hemos encontrado el 
camino para hacer que la información, pero más importante 
las soluciones que se nos ofrezcan, correspondan con lo 
que sirve a la vida de nuestras familias y comunidades. 
Y contribuimos a mantener eso como prioridad de los 
funcionarios/as a quienes pagamos, y mucho, entre 
todos/as, dedicando nuestra atención a sus distracciones 
y prioridades.

Afortunadamente, mucho más que frente al fútbol, 
existe un gran sector que observa de lejos, sin mayor 
participación, la forma en que crece el encono y se 
desgastan las relaciones entre las personas que aceptan 
ser parte del juego de la polarización. Aunque no por ello 
han encontrado el camino para una exigencia efectiva del 
desempeño que deben darnos en especial los gobernantes 
y en general quienes deben ejercer como servidores 
públicos.

¿Qué potencial tenemos quienes en el sondeo hayamos 
respondido con las opciones E, A, B? ¿Podríamos entre 
nuestras prioridades y ritmos de vida hallar una ruta para 
contar con un gobierno aplicado a lo que es su función?

He aquí el primer reto: ¿podemos participar en una 
conversación real, sobre un tema que nos importe, sin 
calificar a las personas que participen con las otras 
opciones de la primera pregunta? Las redes, espacio al que 
millones tenemos acceso y cientos de miles usamos, nos 
dejan ver la enorme dificultad de lograrlo.
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Vemos desfilar las opiniones que inician con: 
“qué vergüenza…”, “de pena ajena que…”, “tengan 
para que aprendan”, “bajeza y venganza…”; o que 
incluyen apodos como “pejezombies”, “prianistas”, 
“chayoteros”, “bodoque”… Que obviamente NO dejan 
margen alguno para una conversación. Corren “hilos” 
y páginas de afirmaciones aisladas, que alimentar el 
encono, y más a los políticos perennes (de cualquier 
color), a los anunciantes, y, peor aún, a la polarización.

Y a pesar de ello, podemos apreciar de cuando en 
cuando algún dato que parece provenir de un buen 
saber, alguna idea que si la revisamos podría dar 
cauce a una andar conjunto, alguna invitación irónica 
que en otras condiciones podríamos celebrar…

Hay quienes visualizan un punto de retorno a una 
“narrativa” de integración o al menos consenso 
al terminar el periodo de un líder único y con tanto 
arraigo entre el pueblo o ante el surgimiento de 
nuevas propuestas (políticas) que aprovechen el 
hartazgo social por el enfrentamiento y muevan su 
discurso al centro. 

Ciertamente hay potencial; pues el punto principal 
de enfrentamiento es en torno a una persona (sus 
decires y haceres) y no por objetivos, ideologías y ni 

siquiera por confianzas. Me explico. Probablemente 
entre nuestra gente hay una mayoría calificada 
que está por el desarrollo, lograr seguridad, acabar 
con la corrupción, dotar a todos de empleo, salud y 
educación; así como por la convivencia respetuosa de 
formas diversas de pensar; y ciertamente sabemos 
que nuestros/as políticos perennes, que brincan 
de cargo en cargo y de partido en partido, son, con 
contadas excepciones, el lastre mayor a remover 
para un cambio positivo.

A contrario sensu: quien reconozca haber pecado en el 
camino de la comunicación y la convivencia armónica 
entre mexicanos, que se abstenga de tirar la siguiente 
piedra… Juntando unas cuantas, podemos empezar a 
construir un caminito hacia adelante.

----------------------------------------------
 
*Jorge Valladares Sánchez
Papá, Ciudadano, Consultor.
Representante en Yucatán de Nosotrxs por la 
Democracia, A.C.
Doctor en Ciencias Sociales.
Doctor en Derechos Humanos.
Licenciado en Psicología y Licenciado en Derecho

OPINIÓN
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La verdad nos hará libres. Esta frase tan 
antigua, de aquellos años de los pensadores 
griegos, así como en algún libro de la biblia.

Algo muy cierto en el ser humano, si uno va 
cerrando su alma, es a través de no aceptar su 
realidad y no luchar para cambiarla. Esta verdad, 
que es tan clara, aunque tus seres cercanos, 
familia y el colectivo social de tu entorno quiera 
disfrazarla, sin poder lograrlo; ya que lo que 
nunca se puede hacer, es engañarse a sí mismo.

Ahora, después de encarar tu verdad, el siguiente 
paso es ser libre. La primera libertad debe de ser 
la del pensamiento y del corazón, aquella que 
muchas veces puede ser secuestrada por quien 
te rodea. Cuantas veces vemos atrapadas mentes 
en el condicionamiento, presión y culpabilidad 
del otro. Esto llega a suceder enarbolando 
banderas de justicia, amor y la misma libertad; 
esa que realmente está siendo arrancada de tu 
mente y de tu alma, para vivir en el cautiverio, en 
tristeza, melancolía y sin felicidad.

Así, puede vivir una persona, una familia o un 
pueblo completo, por muchos años. En el fondo 
se busca la verdad, esa que lo hará libre, pero 
para poder lograrlo, solo hay que tomar las 
decisiones en el momento y lugar adecuado.

El miedo te atrapará, pero hay que estar decidido 
ha cambiar, porque las oportunidades siempre 
se presentan y hay que atreverse a tomarlas. 
Pero recuerda, no hay forma de ver que estas 
avanzando, sino ves el pasado a tu espalda. 
Así que, si es necesario en tu decisión cortar un 
miembro para soltar aquello que te daña, ¡ampútalo!, que 
ese sacrificio te dará felicidad.

Y no temas a lo que viene, siempre será un misterio, pero 
te aseguro que será mejor que aquello que te mantuvo en 
el cautiverio de tu pensamiento, consumiendo tu alma y no 
permitiéndote ser tú.

La decisión está en cada uno de nosotros, así que, la 
próxima consulta ciudadana, pon en práctica tu verdad y 
hagámoslo con conciencia.

Cuarta Transformación, busca avanzar 
Reformas en el Senado.

En preámbulo de la próxima consulta 
ciudadana, hoy Ricardo Monreal Ávila 
en su calidad de Coordinador del Grupo 
Parlamentario, tiene que trabajar con 
los senadores de su partido, pero 
al mismo tiempo, tiene que dialogar 
con los líderes de los demás Grupos 
Parlamentarios para lograr reformas 
fundamentales para continuar con el 
proyecto de la Cuarta Transformación.

Las Reformas al Sector Eléctrico 
Nacional; la Reforma que se espera 
lograr a lo largo de la LXV Legislatura 
al Sistema Político – Electoral del país 
y, sin olvidar lo referente a la Guardia 
Nacional a las Fuerzas Armadas, es 
parte importante de lo que falta para 
los cambios plateados por el ejecutivo 
de la nación.

El presidente de la Junta de Coordinación Política, del 
senado, Ricardo Monreal se vuelve un activo para el 
presidente y, sobre todo, que la Cuarta Transformación, 
debe ser planteada desde la ley, para consolidarse.

Esperemos a la oposición, que poco a poco haya aprendido 
a serlo, desde su trinchera, ya que hará lo posible para que 
estas reformas no avancen.

Tiempo al tiempo.

La verdad nos hará libres, 
en la próxima consulta

Por Daniel Molina Bezies
Correo: infomarcionsinbaches@gmail.com
@DanMSocial

En la próxima 
consulta 
ciudadana pon 
en práctica 
tu verdad y 
hagámoslo con 
conciencia.
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SE COMENTA SOLO...

Loret ya es tema recurrente del 
presidente. Le dolió la exhibición del 
glamour de uno de sus hijos. AMLO 

ha dejado el esfuerzo cotidiano por la 
nación para castigar mediáticamente a los 
periodistas. Su necedad no corresponde a 
lo que la nación exige.

Demandamos al Ejecutivo que con ese 
vigor aprehenda a Ovidio y nos diga a 
cuánto asciende su fortuna por el saqueo 
a la Patria a través del crimen.

Demandamos al Ejecutivo que con ese 
coraje nos muestre los presupuestos 
asignados a Epigmenio Ibarra Que con esas 
agallas pida a sus órganos de inteligencia 
y seguridad dar con los criminales de 
tantos colegas asesinados.

Que muestre estatura el presidente para 
acabar con la impunidad y se abra ya el 
expediente de investigación contra Delfina 
Gómez por el ilícito del diezmo en Texcoco. 
Que con esas lágrimas determine acción 
penal contra los corruptos que dejaron 
26 familias enlutadas por la tragedia del 
Metro.

Es innecesario que se confronte ahora 
con el senador Ted Cruz y demande a los 

paisanos radicados en Estados Unidos que 
den la espalda mientras aquí se ocultan 
los datos fiscales sobre las “aportaciones” 
de Pío y Eva Cadena a su movimiento. 
Calificar a Ted Cruz de “metiche” reduce a 
la investidura presidencial. Si Loret gana 
millones o no es producto de sus acuerdos 
contractuales con las empresas que 
confían en él.

Mejor pida el conocimiento público de 
los contratos de arrendamiento de José 
Ramón en el extranjero y la comprobación 
de sus ingresos que al parecer son más 
onerosos que lo que gana el presidente de 
México (hay que recordar dos cosas: una, 
que AMLO se ensañó con Ricardo Anaya 
prácticamente por el mismo fenómeno 
que su hijo y hasta le acomodó el apodo 
de “Ricky, Riquillo” y, dos, el tabasqueño 
criticó severamente a los “aspiracionistas” 
de la Colonia Del Valle por su condición 
económica). Loret ya fija la agenda 
nacional y el presidente reacciona con 
reflejos tardíos e impulsos vengativos.

Lleva semanas desviando la atención 
de los problemas prioritarios del país 
para intentar subir al cuadrilátero a un 
periodista cuando el escándalo es de 
su familia. Su prima, su hermano, sus 
hijos están bajo el supuesto de conflicto 
de intereses y de irregularidades y eso, 
bajo ninguna circunstancia, ha merecido 
el interés y la enjundia presidencial. El 
senador Ted Cruz tampoco es el problema.

Ese legislador, de ultra ultraderecha, con 
absoluta verdad solo reflejó lo que está 
ocurriendo aquí que pone en riesgo la 
seguridad de allá. Convocar a la comunidad 
latina a actos políticos en país extranjero 
es injerencia y es un acto temerario hacia 
nuestra estabilidad.

Una y otra vez el ataque es más radical, 
sin respeto y con un grado mayúsculo de 
rencor.

---------------------------------------

*Conductor del programa VaEnSerio 
mexiquensetv canal 34.2 (izzi 135

Una y otra vez
Por Carlos Ramos Padilla*
Correo: car260857@hotmail.com
@cramospadilla

El presidente lleva 
semanas desviando 

la atención de los 
problemas prioritarios 
del país para intentar 
subir al cuadrilátero 

a un periodista cuando 
el escándalo es de su 

familia.
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Antes que nada, quiero aclarar que no tengo ninguna 
animadversión con la senadora María Lilly del Carmen 
Téllez García, mejor conocida como Lilly Téllez.

Reconozco que la senadora por Sonora tiene indiscutibles 
méritos políticos, empezando por haber tenido la valentía 
de abandonar la bancada de MORENA en el Senado de 
la República, así como sus demostradas dotes políticas, 
mediáticas y de oratoria.

Hecha la pertinente aclaración, me sorprendió que hace unos 
días apareció en diversos medios informativos la nota relativa 
a un presunto “destape” de la senadora como aspirante a una 
candidatura a la Presidencia  de la República en los comicios 
del 2024. En dicha información, se destacaba la declaración 
de Lilly Téllez:

“Si yo fuera Presidenta no hay nada que me gustaría más 
que meter a prisión a López Obrador, a su gabinete y a otras 
personas” (fin de la cita)

A ver, a ver...
Si hay alguien que desea que, algún día, AMLO y determinados 
colaboradores sean juzgados por diversos delitos cometidos, 
es el que escribe estas líneas. Estoy seguro de que ese día 
llegará. Por lo mismo, comparto ese deseo de la senadora por 
Sonora de que algunos personajes de la actual administración 
federal deban de enfrentar diversas responsabilidades 
legales en su contra.
Sin embargo, considero que el hecho de que Lilly Téllez sea 
considerada como una legisladora “entrona” o “valiente 
oradora” no le otorga credenciales o aptitudes suficientes 
para ocupar el cargo de Presidente de la República.

Lo tengo claro. Yo no votaré en el 2024 por quién me prometa 
“entambar” (meter en la cárcel) a AMLO ni a nadie. Ese no 
debe ser el eje central de una plataforma electoral de un 
candidato o partido político. No votaré por quién me prometa 
una revancha de rejas carcelarias.

Yo votaré en 2024 por quién me ofrezca:

1.-Un programa convincente de reconstrucción nacional, 
dados los graves daños producidos por esta administración.
2.-Un programa de concordia entre mexicanos. Necesitamos 
revertir el clima de división y enfrentamiento social que el 
gobierno de AMLO impulsó durante su gobierno.

3.-Una propuesta sensata de seguridad pública. Necesitamos 
garantizar que el Estado mexicano proteja a las mayorías 
pacíficas del embate de las minorías violentas. Punto.

Estoy convencido de que México merece un candidato o 
candidata presidencial que sea:

A.-PROFUNDAMENTE RESPETUOSO(A) POR LA DEMOCRACIA.
B.-FIRME.
C.-MESURADO(A)
D.-CON PLENO APRECIO Y APEGO A LA LEGALIDAD.
E.-QUE SEA CLARO(A).
F.-QUE EVITE DECIRLE A CADA AUDITORIO LO QUE CADA UNO 
QUIERE OÍR.

Puedo entender las buenas intenciones de la senadora Lilly 
Téllez, sin embargo, considero que el país no requiere una 
carrera de relevos en materia de demagogia. México merece 
un candidato o candidata que unifique en lo esencial a la 
nación. México necesita una campaña electoral que convoque 
a la participación pacífica de todos los mexicanos para 
revertir los graves daños producidos por esta administración. 
México requiere una campaña de palabras sensatas, no una 
competencia de insultos, improperios, insolencias, mofas o 
falsedades.

¿Quién debe ganar la candidatura a la Presidencia de la 
República? No lo sé ni me corresponde resolver esa duda. Sí 
considero que lo que se debe de evitar es caer en la trampa 
de que el destino de México se ponga en manos de “entrones” 
ni de quienes juren revanchas. Suficiente sufrimiento humano 
ha tenido nuestro país para darle continuidad a la violencia 
verbal o física que prevalece hoy. Es hora de que apostemos 
por el sentido común, por la sensatez y por la mesura. La 
democracia mexicana lo requiere hoy más que nunca.

¿LILLY TÉLLEZ?
Por Bernardo Graue Toussaint
Correo: graue.cap@gmail.com
@bernardo_grauet

“El hecho de que Lilly Téllez sea considerada como una 
legisladora “entrona” o “valiente oradora” no le otorga 
credenciales o aptitudes suficientes para ocupar el cargo de 
Presidente de la República”.
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En una conversación con David Frost –el 
mismo presentador de televisión que 
realizó la célebre entrevista con Richard 

Nixon en 1977–, el presidente ruso Vladimir Putin 
dio las claves que pudieran explicar su decisión 
de invadir Ucrania.

Era marzo de 2000. Putin tenía poco más de 
dos meses de haber asumido la Presidencia de 
Rusia de forma interina –en su condición de 
primer ministro, ante la inesperada renuncia de 
Boris Yeltsin– y era también candidato en las 
elecciones presidenciales que se celebrarían a 
finales de ese mes.

Frost pidió a su entrevistado que le compartiera 
su visión sobre la Organización del Tratado del 
Atlántico Norte. Un año antes, tres países que 
formaron parte del Pacto de Varsovia –República 
Checa, Hungría y Polonia– se habían sumado a 
la alianza de Estados Unidos y sus aliados, y la 
puerta estaba abierta para que otros lo hicieran.

—¿Ve a la OTAN como socio potencial, rival o 
enemigo? –preguntó el entrevistador británico.

—Rusia es parte de la cultura europea. No 
puedo imaginar a mi país aislado de Europa 
(…) El problema aquí consiste en descartar 
instrumentos comunes acordados previamente, 
principalmente en lo que tiene que ver con 
resolver temas de seguridad internacional (…) 
Podemos hablar de una mayor integración con la 
OTAN, pero sólo si Rusia es considerada un socio 
con iguales derechos.

—¿Podría Rusia sumarse a la OTAN?

—No veo por qué no. Yo no descartaría esa 
posibilidad, pero, repito, sólo si los puntos de 
vista de Rusia son tomados en cuenta como los 
de un socio con iguales derechos (…) Asumamos 
que hay un deseo de cambiar los mecanismos 
que aseguran la seguridad internacional. 
Pretender o asumir que Rusia nada tiene que ver 
con eso y excluirla del proceso no es algo que 
pueda llegar a buen puerto.

En 2004, se sumaron a la OTAN otras siete 
naciones que vivieron detrás de la Cortina de 
Hierro, tres de las cuales formaron incluso parte 
de la Unión Soviética: los Países Bálticos.

—¿Cuándo nos van a invitar a ser parte de la 
OTAN? –preguntó Putin a George Robertson, el 

exministro de Defensa británico que entonces 
fungía de secretario general de la organización.

—Bueno, es que nosotros no invitamos a nadie a 
ser parte de la OTAN, uno pide entrar.

En abril de 2008, se celebró en Bucarest, 
Rumanía, la vigésima cumbre de la OTAN. La 
principal conclusión de dicha reunión fue que el 
ingreso de Georgia era inminente.

La información prendió a las alarmas en Moscú. 
La OTAN ya tenía rodeada a Rusia por el norte 
y el poniente, y ahora pretendía hacerlo por el 
sur. Además, se trataba de otro país que había 
sido parte integrante de la URSS. Cuatro meses 
después, Rusia invadía Georgia y el prospecto se 
esfumó.

Desde el punto de vista del derecho 
internacional, no hay forma de excusar la guerra 
que Rusia emprendió la madrugada del lunes 
en Ucrania. Los pretextos de carácter étnico 
que ha esgrimido Putin recuerdan, como escribí 
aquí el martes, las que usó Adolfo Hitler para 
apropiarse de una parte de Checoslovaquia, 
en octubre de 1938, un año antes del inicio de 
la Segunda Guerra Mundial. Sin embargo, si 
deseamos lograr la paz e impedir futuros actos 
de agresión debemos tratar de comprender lo 
que motivó que Rusia apostara desde 2008 por 
preparar la guerra. Una guerra que ya está aquí.

En su respuesta a la invasión de Ucrania, EU y 
sus aliados han apostado por las sanciones. 
Quizá sea lo correcto, porque las alternativas 
son no hacer nada o una acción militar que 
podría en riesgo la existencia humana. Pero 
tengamos claro las sanciones no han impedido 
que Rusia hiciera cosas como anexarse Crimea o 
envenenar opositores en suelo extranjero.

Calificar a Putin como nuevo zar o loco no deja 
de ser un recurso retórico. Lo que realmente 
se requiere es un rediseño de la seguridad 
internacional. El modelo heredado de la Segunda 
Guerra Mundial no parece tener ya sentido, 
porque obedecía a la existencia del mundo 
bipolar que surgió de ese conflicto.

Fue triste ver al secretario general de la ONU 
suplicando a Putin, “en nombre de la humanidad”, 
sacar sus fuerzas de Ucrania. Si Rusia ha hecho 
lo que hecho es porque no ha tenido incentivos 
para abstenerse.

¿Qué quiere Putin?
Por Pascal Beltrán del Río
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En el Gobierno del Estado estamos 
en la mejor disposición de 
trabajar de manera coordinada 

con todos los Ayuntamientos y 
siempre tendrán las puertas abiertas 
para seguir haciendo equipo por el 
bienestar de las familias, aseveró 
el Gobernador Mauricio Vila Dosal 
durante un encuentro con alcaldes 
yucatecos afiliados a la Federación 
Nacional de Municipios de México 
(Fenamm).

Junto con la presidenta de ese 
organismo y presidenta municipal 

de Conkal, Hiselle Díaz del Castillo 
Canché, Vila Dosal encabezó una 
reunión con 41 alcaldes, en la que se 
reiteró el interés y la voluntad política 
para colaborar, con el único objetivo 
de mejorar las condiciones de los 
habitantes de cada demarcación, 
como fruto de la consolidación de 
esfuerzos. 

En su turno, Díaz del Castillo Canché 
reconoció la apertura al diálogo y 
colaboración del Gobierno del Estado y 
señaló que las principales solicitudes 
de los ciudadanos serán atendidas a 

EspecialEspecialESPECIAL

APERTURA 

EL GOBERNADOR 
MAURICIO VILA 

DOSAL SOSTUVO UN 
ENCUENTRO CON 

ALCALDES INTEGRANTES 
DE LA FEDERACIÓN 

NACIONAL DE 
MUNICIPIOS DE MÉXICO 

(FENAMM) EN EL 
ESTADO.

Gobierno del Estado acuerda buen dialogo 
con todos los Ayuntamientos de Yucatán
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través del trabajo coordinado, “pero, sobre todo, estamos 
seguros de que obtendremos buenos resultados, que serán 
en beneficio de todas y todos los yucatecos”.

Desde el Salón “Uxmal” del Centro de Convenciones y 
Exposiciones “Siglo XXI”, las y los ediles expresaron sus 
inquietudes a través de la alcaldesa de Uayma, Yamili Cupul 
Vázquez y los alcaldes de Tecoh, Joel Achach Díaz; Oxkutzcab, 
Juan José Martín Fragoso; Motul, Roger Aguilar Arroyo e 
Izamal, Warnel May Escobar, quienes también reconocieron 
la apertura del Gobierno estatal para atender necesidades 
en el interior del estado.

Acompañado del titular de la Secretaría de Desarrollo Social 
(Sedesol), Roger Torres Peniche, Vila Dosal respondió a las 
diversas inquietudes de los participantes y les reiteró su 
disposición para seguir trabajando en materia de seguridad, 
salud, rehabilitación y mejoramiento de infraestructura 
carretera, así como mayor respaldo a artesanos, fomento al 
turismo e impulso al campo en todo el territorio estatal.

Ante las diputadas locales Karla Franco Blanco, Fabiola 
Loeza Novelo y el diputado Gaspar Armando Quintal Parra, 
el Gobernador agradeció a las y los alcaldes por la unión de 
esfuerzos que se ha ejercido, sobre todo, en programas como 
Médico 24/7 y la instalación de los Institutos Municipales de 
la Mujer, tema en el que, nuevamente, convocó a avanzar 
fuertemente, ya que “todos debemos entrar a la lucha 
en contra de la violencia hacia las mujeres, para reducir y 
erradicar esta problemática”.

En ese marco, Vila Dosal recordó que, el día de ayer, se dio 
a conocer la actualización al protocolo Regreso Seguro 
a Clases, para continuar hacia el retorno a las aulas de 
manera presencial, en la medida en que lo permitan las 
condiciones y la voluntad de madres y padres de familia, 
ya que los indicadores de rezago educativo en Yucatán son 
preocupantes.

“Son 2 años en los que muchas alumnas y alumnos no han 
tenido la oportunidad de tomar sus clases, por lo que los 
padres de familia que quieran mandar a sus hijos todos los 
días a la escuela, para un mayor aprovechamiento escolar, ya 
podrán hacerlo de forma segura y es un regreso voluntario, 
pero que busca acabar con el rezago educativo”, indicó Vila 
Dosal. 

La Federación Nacional de Municipios de México (Fenamm) 
en Yucatán, conformada por 41 alcaldes y alcaldesas, es 
una asociación civil enfocada en fortalecer a los gobiernos 
municipales y fue constituida en 1997.

EL MANDATARIO YUCATECO 
ACORDÓ CONTINUAR TRABAJANDO 
CON VOLUNTAD POLÍTICA Y 
COORDINADAMENTE EN FAVOR DEL 
DESARROLLO DE LOS MUNICIPIOS DE 
LA ENTIDAD. 
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Diputados de la LXIII 
Legislatura atestiguaron la 
presentación del informe de 

actividades correspondientes al 
2021 del presidente de la Comisión 
de Derechos Humanos del Estado 
de Yucatán (CODHEY), Miguel Sabido 
Santana.

En su mensaje, el presidente informó 
a las y los diputados que, desde el 
momento en que ocupó el cargo 
como Ombudsman, se ha llevado 
a cabo un proceso de cambio, 
transformación, mejora continua 
y profesionalización en la Codhey, 
permitiendo dar mejores resultados 
a las y los ciudadanos, pese a las 
adversidades presentadas por la 
pandemia.

En tres años, detalló, se realizó el 
cambio de oficinas principales a la 

colonia México con espacios más 
amplios y mejores instalaciones, 
se reinauguró la oficina de enlace 
en las instalaciones de la Fiscalía 
General del Estado, en un espacio 
con mejor ubicación y accesibilidad.

-También se inauguró una nueva 
oficina de atención en el sur de la 
ciudad, específicamente en San 
José Tecoh, con lo cual se amplían 
los servicios de la Comisión a 
todas las personas que viven en 
colonias y fraccionamientos del sur, 
y en donde se atenderá los asuntos 
que se presenten en los Centros 
de Reinserción Social Varonil y 
Femenil-, agregó.

Señaló que, entre los avances, 
está la reubicación de la Oficina 
Delegacional de Tekax a una zona 
de mayor afluencia, formando 

OPINIÓN CONGRESO  

EN SU MENSAJE, MIGUEL 
SABIDO SANTANA, 
INFORMÓ QUE, DESDE 
EL MOMENTO EN QUE 
OCUPÓ EL CARGO COMO 
OMBUDSMAN, SE HA 
LLEVADO A CABO UN 
PROCESO DE CAMBIO, 
TRANSFORMACIÓN, 
MEJORA CONTINUA Y 
PROFESIONALIZACIÓN EN 
LA CODHEY.

Especial / La Revista 

Presidente de la CODHEY rinde 
su informe de actividades ante 

la LXIII Legislatura
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parte ahora del Centro “Rosa Elena 
Escalante”. Se adquirió mediante 
donación, luego de diversas 
gestiones, un terreno en “Los Héroes” 
para la edificación de un espacio 
accesible y sustentable.

Asimismo, se han adquirido nuevos 
equipos de cómputo, y en el próximo 
año se implementará el nuevo 
Sistema Integral de Gestión de 
Información, que permitirá tener 
expedientes electrónicos. “No 
puedo dejar pasar la oportunidad de 
informar que, durante mi gestión se 
ha brindado constante capacitación 
al personal, pues le apostamos a 
la profesionalización de nuestros 
servicios”, agregó.

-Estas, son algunas de las acciones 
que hemos desarrollado para sentar 
las bases de nuestro proyecto, para 
generar “Una Comisión de Derechos 
Humanos con un rostro humano”, qué 
en términos muy concretos, significa 
brindar servicios de excelencia, 
poniendo al centro a las personas 
y sus necesidades, atendiendo a la 
protección y defensa de sus derechos, 
siempre anteponiendo los principios 
de justicia e igualdad-, continuó.

Aseguró, que se seguirá insistiendo 
en temas de alta importancia como 
son la legalidad y la seguridad 
jurídica, el ejercicio de las libertades, 
la igualdad, la mejora en las 
condiciones de vida y el combate a la 
marginación y la pobreza, el cuidado 
de nuestro ambiente, así como en 
la protección de los derechos de los 
grupos más vulnerables y aquéllos 
que históricamente han sufrido 
discriminación y marginación, lo que 
los pone en desventaja para acceder 
a un nivel de vida digna.

“Hoy, nuestro compromiso es más 
fuerte y se redobla para superar 
la crisis y la adversidad.  Exhorto a 
que sigamos trabajando de la mano 
en pro de nuestra sociedad y de 
los ideales más altos de libertad e 
igualdad”, finalizó.

Al término, el presidente de la Codhey 
hizo entrega a la Mesa Directiva del 
Congreso del Estado, el informe 
correspondiente al 2021.

Reconocimiento 
“Consuelo Zavala Castillo”

Por otra parte, la profesora Nelly 
Rosa Montes de Oca y Sabido, 
fue anunciada como la candidata 
seleccionada para ser la recipiendaria 
del reconocimiento “Consuelo Zavala 
Castillo del H. Congreso del Estado”.

Por su labor destacada y las acciones 
en pro de la enseñanza de mujeres 
y hombres, así como por ejercer 
con gran liderazgo en los servicios 
educacionales, forjar la cultura del 

esfuerzo y el empoderamiento de la 
mujer en Yucatán. 

En sesión de la comisión, se informó 
que en total fueron cuatro las 
propuestas que se recibieron desde la 
publicación de la convocatoria. Entre 
las candidatas estuvieron Nayelli 
Concepción Hernández Crespo, a 
propuesta personal; Consuelo Gómez 
Manzano, propuesta por la escuela 
Normal de Educación Primaria 
“Rodolfo Menéndez de la Peña”; 
Virginia Aurora Herrera Valencia, 
propuesta de la diputada Carmen 
González Martín (PAN) y la candidata 
seleccionada, propuesta presentada 
por la escuela de Educación 
Preescolar “Profa. Nelly Rosa Montes 
de Oca y Sabido”.

El Reconocimiento se entregará en 
Sesión Solemne a las 11 horas, el 8 de 
marzo, fecha en la que se conmemora 
el Día Internacional de la Mujer.

LA PROFESORA NELLY ROSA 
MONTES DE OCA Y SABIDO, 
FUE ANUNCIADA COMO LA 
CANDIDATA SELECCIONADA 
PARA SER LA RECIPIENDARIA DEL 
RECONOCIMIENTO “CONSUELO 
ZAVALA CASTILLO DEL H. 
CONGRESO DEL ESTADO”.
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EL ALCALDE UMÁN, 
GASPAR VENTURA 
CISNEROS POLANCO, 
ENTREGÓ UNIFORMES 
EN BENEFICIO 
DE HOMBRES Y 
MUJERES QUE TODOS 
LOS DÍAS SALEN A 
LAS CALLES PARA 
BRINDAR UNA MEJOR 
ATENCIÓN EN LOS 
SERVICIOS PÚBLICOS 
MUNICIPALES.

Especial / La Revista 

El Ayuntamiento de Umán equipa a 
personal de obras públicas, aseo 
urbano y seguridad pública para 

que puedan desempeñar sus labores 
con las condiciones más óptimas.

A cada elemento por dirección se les 
entregó el siguiente equipo; Obras 
Públicas: botas, pantalón, camisola, 
gorra, playera e impermeable, 
Seguridad Pública: botas, pantalón, 
camisola, playera y gorra, y Aseo 
Urbano: impermeable, botas, pantalón, 
chaleco reflejante, gorra y playera.

Con estas acciones, las autoridades 
municipales continúan trabajando de 
manera comprometida, redoblando 
esfuerzos para darle mejores 
resultados a la ciudadanía.

La actual administración busca tener 
elementos capacitados y que cuenten 
con las herramientas necesarias para 
que puedan realizar sus actividades 
de manera segura, para continuar 
construyendo La Ciudad Capital de las 
Industrias.

Finaliza Curso de «Lengua de Señas»

Por otra parte, servidores públicos del 
municipio de Umán finalizan Curso de 
«Lengua de Señas» impartido por el 
Centro Estatal de Prevención del Delito 
y Participación Ciudadana.

Con estas actividades se busca 
reducir la brecha de desigualdad 
entre los ciudadanos, con el fin de 
brindar oportunidades para todos, sin 
distinción alguna.

Con dichos cursos se busca capacitar 
y sensibilizar a los trabajadores del 
Ayuntamiento para que tengan una 
mejor comunicación con las personas 
con discapacidad.

Estas acciones están pensadas con 
el objetivo de tener una sociedad más 

inclusiva y que tengamos espacios más 
accesibles y universales para todos los 
umanenses.

En el evento estuvieron Gaspar Ventura 
Cisneros Polanco, Presidente Municipal 
de Umán, la Lic. Joana Noemi Briceño 
Ascencio, Titular del Centro Estatal de 
Prevención del Delito y Participación 
Ciudadana (CEPREDEY), el Mtro. Ángel 
Paz Guerrero, Instructor e intérprete 
de la lengua de señas mexicana del 
(CEPREDEY), los regidores Alma Patricia 
Pech Canché y Juan Adonay Poot Uitz, 
así como la Ing. Naomi del Carmen 
Reyes Cárdenas, Directora de Atención 
y Protección a la Mujer.

OPINIÓN MUNICIPIOS 

Umán equipa a empleados de los
servicios públicos municipales 



Semanario de Información y Análisis Político 23

BRIGADAS DEL 
AYUNTAMIENTO 
DE OXKUTZCAB 
PATRULLAN EL 
MUNICIPIO CON 
EL OBJETIVO DE 
UBICAR Y PODAR 
RAMAS QUE 
IMPIDAN VER CON 
CLARIDAD LOS 
SEÑALAMIENTOS 
DE TRÁNSITO.

Especial / La Revista 

A fin de evitar incendios 
accidentales en el hogar por 
algún descuido, la dirección de 

protección civil del Ayuntamiento hace 
varias recomendaciones para esta 
temporada de altas temperaturas.  

Según dio a conocer el director de 
protección civil Juan Vela Gómez 
recomienda que en esta temporada de 
altas temperaturas, los vecinos deben  
revisar sus instalaciones eléctricas 
para evitar posibles cortos circuitos. 

Si cocinan con leña, verificar que al 
finalizar sean bien apagados, y si usan 
vela, apagarlas antes de dormir o al 
salir de casa, verificar que el tanque 
de gas no tenga fuga, de esta manera 
salvaguardamos la integridad y el 
patrimonio de los oxkutzcabenses.  

Asimismo, las autoridades hacen un 
llamado a la ciudadanía para que eviten 
quemar su basura en predios urbanos, 
y si lo hacen que sean responsables de 
tomar medidas pertinentes y realizarlo 
en las primeras horas de la mañana, 
cuando hay poco viento. 

Las recomendaciones vienen, debido 
que en los últimos días los conatos de 
incendios atendidos por los brigadistas 
son ocasionados por la quema de 
basura de manera descontrolada y 
varios de ellos terminan siniestrando 
las viviendas. 
En otras actividades que se realizan 
en beneficio de la protección de los 
vecinos es el patrullaje con el objetivo 
de visualizar ramas que impidan ver con 
claridad los señalamientos de tránsitos 
y a la vez podarlas. 

Estas acciones es para  prevenir 
accidentes, durante el recorrido se 
realizaron despejes en las siguientes 
direcciones: Calle 38 entre 47 y 49; Calle 
57 entre 36 y 36ª; Calle 36ª entre 53 y 
55; Calle 42 entre  33 y 31Emergencia. 

Se le pide a la ciudadanía por cualquier 
incidente que podría poder en peligro 
a la familia  o en su entorno, favor de 
llamar al 911 o al 9971061787 que es 
directo a la Dirección de  Protección 
Civil de Oxkutzcab.

OPINIÓN MUNICIPIOS 

Oxkutzcab se prepara para 
prevenir incendios en la temporada 

de calor que se avecina 
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El Ayuntamiento de Mérida propuso 
al Cabildo la creación del “Consejo 
de Colaboración Municipal de las 

Mujeres” que permitirá trabajar a favor 
de los derechos de las mujeres, con 
una perspectiva integral que promueva 
espacios seguros y fortalezca los canales 
de comunicación entre la sociedad y el 
gobierno municipal.

El Alcalde, Renán Barrera Concha, 
mencionó ante el Cabildo que de igual 
forma permitirá reorganizar o reformular, 
en los casos que sean necesarios, las 
políticas públicas orientadas a proteger 
los derechos de las mujeres.

Además, este órgano consultivo aprobado 
por el cuerpo edilicio también tendrá 
como objetivo proponer estrategias 
orientadas a crear las condiciones para la 
igualdad de oportunidades entre mujeres 
y hombres, la no discriminación y contra 
la violencia de las mujeres.

Este consejo estará a cargo del Instituto 

Municipal de la Mujer desde donde fungirá 
como una herramienta para el desarrollo 
del Municipio y la promoción de los 
derechos de las mujeres que incremente 
la gobernanza promueva la participación 
ciudadana, libre, responsable e incluyente 
para la toma de decisiones, fortalezca los 
canales y abra espacios para intercambiar 
buenas prácticas y experiencias entre la 
ciudadanía y la autoridad municipal.

En otro punto, el Primer Edil sometió a 
aprobación la modificación de las Reglas 
de Operación del Programa “Computadora 
en Casa”, a fin de que se actualicen 
y la ciudadanía pueda obtener esta 
herramienta tecnológica que permita a 
sus hijos continuar con su formación 
académica.

El acuerdo aprobado contempló autorizar 
las modificaciones a las Reglas de 
Operación del Programa “Computadora 
en Casa”, las cuales tienen el propósito 
de establecer las normas de carácter 
general que regirán las acciones para 

OPINIÓN MÉRIDA 

Especial / La Revista 

EL MUNICIPIO 
TRABAJARÁ EN LA 
PROTECCIÓN Y EL 
CUIDADO DE LOS 
DERECHOS DE LAS 
MUJERES, APOYADO 
EN ESTE ÓRGANO 
DE CONSULTA QUE 
TENDRÁ AMPLIA 
PARTICIPACIÓN 
CIUDADANA.

Aprueba el Cabildo la creación 
del Consejo de Colaboración 

Municipal de las Mujeres
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el otorgamiento del subsidio y del crédito financiero 
recuperable, que se realicen con cargo a los recursos del 
programa para el cumplimiento de sus objetivos.

Asociación de Ciudades Capitales de México

Por otra parte, en la reunión de los integrantes de la 
Asociación de Ciudades Capitales de México (ACCM) se 
trabajó en la asignación de los ediles que estarán en las 
mesas especiales de análisis de problemáticas que atañen 
a las grandes urbes, conforme al área de experticia y logros 
obtenidos en la materia.

La propuesta de la mesa directiva conformada por 
el Alcalde, Renán Barrera Concha (Mérida) como 
presidente, Norma Bustamante Martínez (Mexicali) como 
vicepresidenta, Luis Donaldo Colosio Riojas (Monterrey) 
como secretario y Elia Margarita Moreno González (Colima) 
como tesorera, presentó los avances sobre la constitución 
de la ACCM, entre las cuales se encuentran los comités 
especializados para elaborar propuestas que atiendan 
problemas comunes en sus municipios.

En la reunión virtual de la ACCM, se expusieron los primeros 
Comités Especializados que trabajan en mesas para los 
análisis y propuestas para la atención de estas temáticas, 
los cuales quedaron divididos en Comité de Seguridad 
Ciudadana y Gobernación; Comité de Hacienda, Economía y 
Turismo; Comité de Planeación y Desarrollo Metropolitano 
y Sustentable, y Comité de Estrategia Digital, Participación 
Ciudadana y Comunicación Social.

Los Comités Especializados quedaron conformados de la 
siguiente forma:

-Comité de Seguridad Ciudadana y Gobernación por 
los municipios de Guadalajara, Guanajuato, Mexicali, 
Oaxaca, Saltillo, San Luis Potosí, Cuernavaca, Durango, 
Monterrey, Pachuca, Querétaro, Morelia y Puebla;

-Comité de Hacienda, Economía y Turismo por los 
municipios de Cuernavaca, Colima, Culiacán, Hermosillo, 
Mérida, Pachuca, Campeche, Chihuahua, Colima, Tepic y 
Guadalajara;

-Comité de Planeación y Desarrollo Metropolitano y 
Sustentable por los municipios de Colima, Durango, 
Monterrey, Morelia, Puebla, Culiacán, Hermosillo, 
Mérida, Saltillo, San Luis Potosí y Tepic; y

-Comité de Estrategia Digital, Participación Ciudadana 
y Comunicación Social por los municipios de Campeche, 
Chihuahua, Colima, Querétaro, Tepic, Guanajuato, 
Mexicali, Morelia, Oaxaca, y Puebla.

Entre los temas que se abordaron en esta reunión estuvo 
delimitar y definir el perfil de la Secretaría Técnica y 
mecanismo para su elección, el esbozo de Convenio general 
de colaboración entre la ACCM y los cabildos de municipios 
y el calendario de las próximas sesiones.

También se recapituló sobre los avances de la reunión 
anterior, en donde se estableció el marco jurídico, imagen 
institucional y los trámites para que la ACCM se constituya 
legalmente, la integración del Consejo Honorario que será 
conformado por ex alcaldes de estas ciudades, siendo el 
primer integrante y presidente Manolo Jiménez Salinas, ex 
presidente de Saltillo, además de la próxima integración 
del Consejo Honorario de Cultura que será encabezado por 
el alcalde de Guadalajara Pablo Lemus Navarro, lo anterior 
a la par de afinar los detalles respectivos para la firma del 
acta constitutiva.

En esta sesión los 18 alcaldes presentes reiteraron el 
compromiso que existe para trabajar hacia una causa 
común para analizar y proponer soluciones a los retos que 
afrontan las capitales, como son la seguridad pública, la 
participación ciudadana, la inclusión, igualdad de género, 
entre otros, la cual se materializará en las sesiones de los 
comités especializados.

LA ASOCIACIÓN DE 
CIUDADES CAPITALES 
DE MÉXICO (ACCM) 
TRABAJA EN LA 
ASIGNACIÓN DE 
LOS EDILES QUE 
ESTARÁN EN LAS 
MESAS ESPECIALES 
DE ANÁLISIS DE 
PROBLEMÁTICAS QUE 
ATAÑEN A LAS GRANDES 
URBES, CONFORME AL 
ÁREA DE EXPERTICIA Y 
LOGROS OBTENIDOS EN 
LA MATERIA.
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La pandemia del Coronavirus ha 
generado un importante rezago 
educativo en las niñas, niños y 

adolescentes de Yucatán, de acuerdo 
con los indicadores epidemiológicos, 
por lo que el Gobierno del Estado ve el 
momento oportuno para poder regresar 
a los salones de clases en la medida 
que las condiciones y la voluntad de las 
madres y padres de familia lo permitan.

Al darse a conocer la actualización 
al protocolo Regreso Seguro a Clases, que encabezó 
el Gobernador Mauricio Vila Dosal, se informó que, de 
acuerdo con la Medición de la Pobreza 2020 del Consejo 
Nacional de Evaluación de la Política de Desarrollo Social 
(Coneval), Yucatán es el noveno estado de la República con 
mayor porcentaje de población con rezago educativo, con 
21.8%, por encima de la tasa del país, que es 19.2%. 

Además de ser la sexta entidad con mayor aumento en 
inasistencia entre adolescentes de 16 a 21 años, ya que 
6 de cada 10 personas de este sector de la población no 
asisten a la escuela. Existen más de 510,000 personas 
con rezago educativo en el estado, de los cuales, más 
de 24,000 son nuevos, en comparación con 2018; por lo 
que, sin clases presenciales, se estima un incremento de 

49,600 ciudadanos en esta situación 
para el presente año.

En rueda de prensa, donde se presentó 
el impacto que ha generado la pandemia 
en la educación en el estado, se reiteró 
que en la entidad se tiene un panorama 
favorable para seguir avanzando en el 
proceso de retorno a las aulas, sin poner 
en riesgo la salud de las y los yucatecos 
y siguiendo los protocolos sanitarios.

El protocolo de Regreso Seguro a Clases, está alineado 
con las nuevas disposiciones de la Organización Mundial 
de la Salud (OMS) y las autoridades federales del ramo, 
por lo que el panorama actual en Yucatán es idóneo para 
este proceso y, con este esquema, se busca dar a madres, 
padres, niñas, niños y jóvenes que quieran regresar a los 
salones de manera voluntaria, la oportunidad de hacerlo 
con las medidas adecuadas, ya que, luego de más de 
2 años trabajando en línea, se ha generado un rezago 
preocupante.

El gobernador Mauricio Vila Dosal pidió a las familias y al 
personal educativo ser conscientes del gran impacto que 
la formación a distancia ha causado en el aprendizaje y 
desarrollo socioemocional de los estudiantes, así como 

OPINIÓN YUCATÁN 

Especial / La Revista 

AL DARSE A CONOCER EL 
GOBERNADOR MAURICIO 
VILA DOSAL ENCABEZÓ 
LA PRESENTACIÓN DE 
LA ACTUALIZACIÓN AL 
PROTOCOLO REGRESO 

SEGURO A CLASES.

Ante el rezago educativo en 
Yucatán es importante regresar 

a clases presenciales
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no bajar la guardia con las medidas de 
prevención.

El director de la primaria pública 
“Venustiano Carranza”, Martín Vera 
Arcique, destacó la importancia de que 
infantes y jóvenes regresen a clases 
presenciales, ya que, en el tiempo 
que han sido virtuales, perdieron 
importantes aprendizajes, pero con 
las condiciones actuales, es preciso 
regresar, ya que en los planteles se 
brindan los cuidados necesarios y 
“hay mayor seguridad en la escuela 
que cuando salen a una plaza o un 
parque, todo el personal educativo 
está poniendo de su parte”.

De igual manera, la directora de 
la primaria particular Instituto 
“Komensky”, Diana Marcela Peña 
de la Fuente, resaltó la necesidad 
impostergable de hacer el esfuerzo 
para atender el rezago generado en 
la contingencia sanitaria, ya que las 
sesiones a distancia no cubren todos 
los requerimientos de enseñanza 
y aprendizaje, como lo hacen las 
presenciales, y se está viendo fuertes 
afectaciones en los estudiantes, en 
los niveles social y emocional.

Por su parte, al dar detalles del 
protocolo, el titular de la SSY, Mauricio 
Sauri Vivas indicó que, si lo permiten la 
matrícula del plantel o las condiciones 
sanitarias, como comportamiento 
epidemiológico, población estudiantil 
vacunada, dimensión del aula, entre 
otros, el grupo completo asistiría 
toda la semana, es decir, al 100% de 
capacidad, siempre observando todas 
las medidas sanitarias y poniendo 

especial atención a los 3 filtros 
establecidos, que son el de casa, 
llegada a la escuela y entrada al salón.

En caso de que algún alumno o 
docente resulte positivo, explicó el 
funcionario, deberá permanecer en 
aislamiento por 7 días; sin embargo, 
ya no se cerrarán escuelas, pues 
el resto del grupo continuará en 
clases. No obstante, se mantendrá 
la limpieza diaria del aula y se dará 

aviso a la Jurisdicción Sanitaria 
correspondiente.

Todas las actividades deportivas 
están permitidas, sin descuidar los 
protocolos sanitarios, y si así lo 
considera el colectivo docente del 
plantel, podrán realizar ceremonias 
cívicas acortadas, únicamente en las 
fechas mencionadas en el calendario 
oficial; por ejemplo, que sólo salga a la 
plaza el grupo al que le corresponde, 
en el caso de escuelas con muchos.

Como muestra de que se tienen 
todas las condiciones para avanzar 
en el regreso a clases presenciales, 
se informó que, del total de casos 
positivos por Ómicron, sólo el 2.52% 
corresponde a infantes y jóvenes; 
de esa tasa, el 0.86% corresponde a 
primaria; 0.84%, secundaria, y 0.82%, 
preparatoria, es decir, los contagios 
no se están dando en las aulas, pues 
se cumple los protocolos y funcionan.

DE ACUERDO CON LA MEDICIÓN 
DE LA POBREZA 2020 DEL 
CONEVAL, YUCATÁN ES EL 

NOVENO ESTADO DE LA 
REPÚBLICA CON MAYOR 

PORCENTAJE DE POBLACIÓN 
CON REZAGO EDUCATIVO, CON 

21.8%, POR ENCIMA DE LA TASA 
DEL PAÍS, QUE ES 19.2%. 

EL GOBERNADOR PIDIÓ 
A LAS FAMILIAS Y AL 
PERSONAL EDUCATIVO 
SER CONSCIENTES 
DEL GRAN IMPACTO 
QUE LA FORMACIÓN 
A DISTANCIA HA 
CAUSADO EN EL 
APRENDIZAJE 
Y DESARROLLO 
SOCIOEMOCIONAL DE 
LOS ESTUDIANTES.
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CAMPECHE 

Especial / La Revista 

Sin riesgo de que se emita doble 
voto en Calakmul por la Revocación 

de Mandato: Balmes Pérez

El vocal ejecutivo de la Junta Local 
del Instituto Nacional Electoral 
(INE) de Campeche, Fernando 

Balmes Pérez informó que, previo a la 
consulta de revocación de mandato hay 
una denuncia específica en contra de 
la gobernadora Layda Elena Sansores 
San Román relacionada con la carta en 
apoyo a la Presidencia de la  República 
y señaló que no hay ningún riesgo de 
que calakmuleños con credencial de 
Campeche emitan doble voto en la zona 
limítrofe con Quintana Roo.

El 22 de febrero el Tribunal Electoral del 
Poder Judicial de la Federación (TEPJF)  
definió que la queja de algunos partidos 
políticos respecto a un posicionamiento 
de algunos gobernadores a favor de la 
Presidencia de la República, vulnera la 
veda por la Revocación de Mandato, 
reconoció.

Pero no ha habido otra denuncia, como 
señalan medios de comunicación, y 
reiteró que la única forma en que el 
INE intervenga es por queja por escrito 
que la ciudadanía puede presentar sin 

pertenecer a algún partido político. 
Ningún partido con representación en 
el Estado  lo ha hecho.

Ninguna autoridad de ningún nivel de 
Gobierno puede promocionar logros ni  
hacer propaganda gubernamental. Se 
exceptúan los sectores de seguridad, 
educación y salud. Los partidos 
políticos también están impedidos.

En otro tema, mencionó que más 
del 40 por ciento de los ciudadanos 
del Distrito 01 de Campeche es de 
población indígena, y reiteró que todos 
los mexicanos tienen derecho a votar si 
tienen vigente su credencial de elector.

De la controversia por la zona limítrofe 
con Quintana Roo, expuso que en todo 
Calakmul se ha credencializado. No hay 
riesgo territorialmente. El Distrito tiene 
geografía de secciones federales para 
Campeche y Quintana Roo muy bien 
definidas.

En promedio hay siete mil ciudadanos 
en la zona limítrofe de Calakmul con 
Quintana Roo que son campechanos 
y tienen credencial de Campeche, y 
aproximadamente dos o tres mil de 
Quintana Roo. La mayoría opta por 
credencial de Campeche.

Líderes estatales de los partidos 
Revolucionario Institucional (PRI), 
Acción Nacional (PAN) y de la Revolución 
Democrática (PRD) reprobaron la 
abierta intromisión de la gobernadora 
Layda Elena Sansores San Román en 
la consulta de revocación de mandato 
del presidente Andrés Manuel López 
Obrador, y al coincidir en que viola la ley, 
exigieron al Instituto Nacional Electoral 
(INE) investigarla y sancionarla.

El dirigente priísta Ramón Cuauhtémoc 
Santini Cobos expuso que Sansores 
San Román está obligada a respetar 
la legislación, y si incurrió en actos 
fuera de las normas que marca el 
órgano electoral, debe ser sancionada. 
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“Si ya el INE lleva a cabo el ejercicio de la revocación de 
mandato, deben respetar el proceso todas las autoridades 
del país”, asentó, y llamó a la gobernadora a actuar con 
responsabilidad y congruencia y acatar la ley.

El dirigente perredista José Segovia Cruz remarcó que su 
partido no acepta la consulta de revocación, porque es 
un capricho del Presidente de la República y va dirigida 
a las y los morenistas, pero repuso que si Sansores San 
Román se está entrometiéndose, viola la ley y merece ser 
sancionada.

No obstante, consideró que debe existir una denuncia 
formal con pruebas, para que el órgano electoral 
investigue, y si encuentra elementos para sancionarla, 
adelante, ya que gobernadores, legisladores, alcaldes y el 
Ejecutivo Federal deben permanecer ajenos al proceso.

El secretario general panista, Jhosué Rodríguez Golib, 
lamentó que la gobernadora infrinja la ley, aunque recordó 
que es una práctica común en los gobiernos de Morena. 
¿Qué podemos esperar, si ya se les previno vía INE, y son 
incapaces de respetar la ley? Sabíamos que esa iba a ser la 
reacción, no nada más en Campeche. Los gobernadores de 
Morena se están metiendo en la revocación de mandato. 
Por eso pidió al INE investigar y aplicar la ley, y condenó 
que Sansores San Román no respete al pueblo y a las 
instituciones, concluyó.

Partidos piden sanción al INE

Por su parte, los diputados locales priístas Noel Juárez 
Castellanos y Ricardo Miguel Medina Farfán coincidieron 
en que los morenistas no sólo son intolerantes, sino 
también reincidentes en faltas y violaciones a las leyes, 

que usan y aplican a su conveniencia, ya que cuando las 
situaciones no les favorecen se hacen a las víctimas.

En la oposición, eran los primeros en arremeter y calumniar 
que el PRI usaba el aparato gubernamental para influir en 
los procesos. Hoy les toca estar en el poder, y vemos que 
con todo el descaro no respetan la veda electoral, y como si 
se tratara de precampaña al 2024, pisotean la legislación 
de la consulta para la revocación de mandato. Lo peor es 
que el mal ejemplo lo pone la gobernadora Sansores San 
Román, manifestó Juárez Castellanos.

A su vez, Teresa Farías González, diputada de MOCI, exigió 
a Sansores San Román tener congruencia en lo que dice 
y hace, pues a los campechanos exige respetar las leyes 
pero ella es la primera en violentarlas, al inmiscuirse 
directamente para promover la participación de los 
ciudadanos en la consulta de revocación de mandato a 
favor de López Obrador.

Medina Farfán señaló que el INE debe determinar lo 
procedente por la conducta de Sansores San Román. 
“Todos los servidores públicos, especialmente los que 
tienen responsabilidad administrativa, deben respetar la 
veda electoral y no hacer pronunciamientos, porque violan 
a la ley”, matizó.

Por su parte, el presidente del Congreso, Alejandro Gómez 
Cazarín, justificó la intromisión de la gobernadora Sansores 
San Román, pues es un deber como autoridad cuidar que 
los ciudadanos participen en este ejercicio. “Lo único que 
hizo es expresar el respaldo al presidente López Obrador 
ante todos los ataques que recibe. No está mencionando 
ningún beneficio,  avance o alguna situación del Gobierno 
Federal, simplemente manifestó su respaldo”, justificó.

DE LA CONTROVERSIA POR LA ZONA LIMÍTROFE CON QUINTANA 
ROO, FERNANDO BALMESZ PÉREZ, VOCAL EJECUTIVO DE LA JUNTA 
LOCAL DEL INE, EXPUSO QUE NO HAY RIESGO TERRITORIALMENTE 
YA QUE EL DISTRITO TIENE GEOGRAFÍA DE SECCIONES FEDERALES 

PARA CAMPECHE Y QUINTANA ROO MUY BIEN DEFINIDAS.
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Una vez más el Rally Maya México 
contará con una ruta diferente a 
la de los años anteriores y esto 

quiere decir que en siete ediciones 
que se han realizado del RMM nunca 
se ha repetido el trayecto de los 110 
vehículos que año tras año han tenido 
el placer de viajar en el tiempo y esto 
sería imposible sin tener el aval de 
las autoridades que rigen el deporte 
motor dentro y fuera de nuestro país, 
como lo es la Federación Mexicana 
de Automovilismo Deportivo A.C. y el 
Rally Maya México ha recibido ya el 
aval de la misma.

En un comunicado se destaca lo 
siguiente: “hacemos constatar que el 
Rally Maya México 2022 a realizarse 
del 20 al 29 de Mayo 2022 conforme a 
la ruta establecida en los estados de 
Quintana Roo, Campeche y Yucatán, 
es un evento sancionado y avalado 
por esta Federación”.

El CEO y fundador del RMM, el 
licenciado Benjamín de la Peña Mora 
ha preparado junto con su equipo 
de trabajo lo que será una octava 
edición sin precedentes, en la que 
una vez más se realizará Turismo 
Cultural y Carretero, además de la 
responsabilidad social que es el 
corazón del Rally.

“Cada año buscamos mejorar y dar 
un paso adelante después de lo 
realizado, el día que cerramos con 
la premiación, ese día se inician los 
trabajos para la siguiente edición, 
donde tenemos que superar las 
altas expectativas que nuestros 
participantes, patrocinadores y 
federativos tienen con nosotros, 
nos llena de orgullo y felicidad 
que el rubro del deporte motor y 
en particular el segmento de los 
autos clásicos espere con ansias la 
publicación de la convocatoria y por 
supuesto el tener contemplado en el 

calendario la realización del RMM” 
señaló De la Peña Mora.

La carrera maya será sancionada y 
avalada por parte de la FEMADAC por 
conducto de la Comisión Nacional de 
Automóviles de Colección (Vintage) 
A.C. quedando considerado en el 
calendario anual de actividades 2022 
de FEMADAC.

Como se sabe, el Rally Maya 
conocido también por ser un “museo 
sobre ruedas” entre los amantes 
de los autos, se quiere mostrar 
como una oportunidad única de 
conocer la riqueza natural, cultural, 
gastronómica y arqueológica del 
mundo maya. 

Durante la competencia más de 
100 tripulaciones, procedentes de 
México, Europa, Centroamérica y 
Sudamérica realizarán tránsitos y 
regularidades, probando la habilidad 
del piloto y copiloto para mantener 
con toda precisión las velocidades 
preestablecidas en un tiempo 
determinado.

Para esta competencia los 
automóviles deben tener más de 40 
años de antigüedad y tener un 90 
por ciento de originalidad para poder 
participar dentro de una de las tres 
categorías de antigüedad: vehículos 
fabricados de 1915 a 1949 en la 
categoría “A”, para la categoría “B” los 
autos de 1950 a 1969 y de 1970 a 1980 
en la categoría “C”.

QUINTANA ROO 

Especial / La Revista 

El Rally Maya México prepara 
su 8ª. edición, se será en mayo 

próximo  en la Península 

EL RMM CONTINUA SIENDO 
EL EVENTO PUNTA DE LANZA 

DEL DEPORTE MOTOR EN 
EL SUR DE LA REPÚBLICA 

MEXICANA.

LA OCTAVA EDICIÓN 
ENAMORARÁ CON 1,100 

KILÓMETROS DE LA 
PENÍNSULA DE YUCATÁN AL 

MUNDO.

MÁS DE UN CENTENAR DE 
JOYAS DE LA INGENIERÍA 

AUTOMOTRIZ RECORRERÁN 
LA PENÍNSULA DE YUCATÁN.
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Especial / La Revista 

El Presidente del Comité Ejecutivo 
Nacional (CEN) del Partido 
Revolucionario Institucional 

(PRI), Alejandro Moreno, designó al ex 
gobernador de Yucatán Rolando Zapata 
Bello como Secretario de Alianzas 
Políticas y Agenda Ciudadana de este 
instituto político.

Al anunciar su nombramiento, en la 
sede nacional del tricolor, el dirigente 
nacional dio la bienvenida al gran equipo 
del CEN al ex mandatario estatal, quien 
gobernó Yucatán de  2012 a 2018.

“Vamos fuertes, junto con este Comité 
Nacional, que avanza a paso firme por 
México”, expresó Alejandro Moreno en 
una publicación en sus redes sociales, 
para dar a conocer del nuevo integrante 
de la dirigencia del Revolucionario 
Institucional.

En el acto, Alejandro Moreno estuvo 
acompañado por los Secretarios del 
CEN, así como por el Secretario Técnico 

del Consejo Político Nacional, Pablo 
Angulo Briceño. 

Entre otros, asistieron Ricardo Aguilar 
Castillo, Secretario de Organización; 
Paloma Sánchez Ramos, Secretaria de 
Comunicación Institucional y Presidenta 
del Movimiento PRI MX; Miguel Alonso 
Reyes, Secretario de Operación Política; 
Carlos Iriarte, Secretario de Acción 
Electoral; y el Presidente del Instituto 
Reyes Heroles, Lázaro Jiménez Aquino.

El líder nacional del tricolor se dijo 
convencido de que Rolado Zapata Bello 
hará un gran trabajo como Secretario de 
Alianzas Políticas y Agenda Ciudadana 
del PRI.

Rolando Zapata es abogado, graduado 
en la Universidad Autónoma de 
Yucatán.  Nacido en Mérida, además 
de gobernador de esa entidad, ha sido 
diputado federal, y dos veces diputado 
local, así como secretario general de 
gobierno.

OPINIÓN INFORMACIÓN 

Ex gobernador Rolando Zapata, 
nuevo secretario de alianzas políticas 

y agenda ciudadana del CEN-PRI

“VAMOS FUERTES, JUNTO CON ESTE COMITÉ NACIONAL, QUE AVANZA 
A PASO FIRME POR MÉXICO”, EXPRESÓ EL DIRIGENTE NACIONAL, 

ALEJANDRO MORENO, AL ANUNCIAR SU NOMBRAMIENTO.
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Con 15 años de presencia en el 
mercado y 40 capítulos en el 
mundo, la Asociación Internacional 

de Profesionales de Bodas de Destino 
(IADWP, por sus siglas en inglés) trabaja 
fuerte para posicionar a Yucatán como un 
destino top de bodas en México y entre 
los principales de Latinoamérica, afirma 
Kitzia Morales Torres, fundadora de esa 
organización.

El turismo de romance es una actividad 
de 360 grados que beneficia a muchos 
prestadores de servicios, es un gran 
generador de empleos y es el segmento 
de mayor recuperación tras la fase aguda 
de la pandemia, asegura la presidenta de 
KGroup Wellbeing Meetings.

En el marco de la presentación de dos 
socios comerciales de la International 
Association of Destination Wedding 
Professionals (IADWP): Bradia Atelier y 
Entos Lingerie, cuya tienda comparten en 
Mérida, Kitzia Morales revela que para 
este año hay programadas 2.5 millones 
de bodas en Estados Unidos y 600 mil 
en México, lo que representa una gran 
oportunidad para traer a Yucatán estas 
celebraciones que dejan importante 
derrama económica.

Los estudios indican que cada invitado 
a una boda gasta en promedio 10 mil 
500 pesos, en hotel, comida, transporte, 
paseos y otros servicios, y por cada 

OPINIÓN TURISMO  

KITZIA MORALES TORRES, FUNDADORA DE LA 
INTERNATIONAL ASSOCIATION OF DESTINATION WEDDING 
PROFESSIONALS (IADWP), CON 15 AÑOS DE PRESENCIA EN 
EL MERCADO Y 40 CAPÍTULOS EN EL MUNDO.

Especial / La Revista 

Yucatán, llamado a ser un 
destino top de bodas en México: 

Kitzia Morales 

GABRIELA RUENES, MARÍA 
JULITA GONZÁLEZ, OLGA 

CUEVAS SEBA Y KITZIA 
MORALES, CORTAN EL LISTÓN 

INAUGURAL DE BRADIA Y 
ENTOS, FIRMAS DE VESTIDOS 

DE NOVIA Y LENCERÍA FINA DE 
RECONOCIDOS DISEÑADORES.
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celebración asisten de 200 a 300 
personas -también en promedio-, lo 
que da una idea de la gran derrama 
que genera esta actividad en Yucatán 
y en México.

Mérida es un destino fabuloso de 
bodas y este segmento es vital para 
la recuperación del sector del turismo 
de reuniones y eventos, destaca la 
fundadora de la IADWP.

Tener a Bradia y a Entos aquí es un 
gran paso para consolidar a Mérida 
como un destino de bodas, porque 
las novias y sus familiares ya pueden 
contar con vestidos, accesorios y 
lencería de primer nivel, de tal manera 
que tienen todo para planear su 
evento desde la ropa hasta la fiesta, 
pasando por los salones, hoteles, el 
banquete, el servicio, el transporte y 
todo lo que implica un festejo de esta 
magnitud, afirma Kitzia.

La presidenta de KGroup participó 
en la inauguración de la tienda de 
Bradia y Entos, dos prestigiadas 
firmas que traen a Yucatán lo mejor 
de sus colecciones, confeccionadas 
por prestigiados diseñadores que han 
destacado en grandes ciudades de 
Europa, Estados Unidos y México.

Estas marcas cuentan con 
diseñadores como Adriana Madrid, 
Nicole Milano y Rita Vinieris, de Bradia, 
y de Fernanda Mena, de Entos, y con 
su presencia en Mérida se convierten 
en aliados del turismo de romance en 
Yucatán, que cada vez se coloca como 
uno de los mejores destinos de boda 
en el país.

Bradia y Entos están en la planta alta 
de Plaza Polanco 31, en la colonia 
México, sobre el Circuito Colonias, 
lo que facilita encontrar todo en un 
solo lugar para vestir no solo a las 
novias sino también a sus familiares, 
a las damas de honor y a las amigas 
con prendas elegantes, cómodas y 
versátiles.

Hace uno días, en sencilla ceremonia, 
María Julita González, directora 
comercial de Entos; Olga Cuevas 
Seba, gerenta de Bradia, y Kitzia 
Morales, cortaron el listón inaugural 
para presentar a ambas marcas en la 
capital yucateca. La tienda cuenta con 
asesoras en vestuario para atender 
y satisfacer las necesidades de sus 
clientas.

ASPECTO DE LA TIENDA DE BRADIA Y ENTOS, QUE 
COMPARTEN TIENDA EN PLAZA POLANCO 31, EN LA COLONIA 

MÉXICO, SOBRE EL CIRCUITO COLONIAS DE ESTA CIUDAD.

OLGA CUEVAS, GERENTA DE BRADIA, Y LAS ASESORAS DE 
VESTUARIO MUESTRAN UNO DE LOS VESTIDOS DE NOVIA 

QUE OFRECEN EN MÉRIDA. LA TIENDA YA ATENDIÓ A 
CLIENTAS DE VARIOS ESTADOS Y DE PAÍSES COMO RUSIA, 

ESTADOS UNIDOS, ITALIA Y CUBA.
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Cuando pensamos en gigantes 
nos vienen a la memoria seres 
despiadados, monstruosos, atroces, 

que por su fuerza devastadora son 
capaces de la destrucción. En la mitología 
griega el primigenio Cronos ante la 
amenaza que significaban sus hijos se 
los tragaba,  al ser estos inmortales se 
desarrollaban en su interior gracias a 
su colosal tamaño. El escritor francés 
Francisco Rabelais retomó la hiperbólica 
imagen para crear una saga de cinco 
novelas de dos gigantes pero amorosos: 
Gargantúa y su hijo Pantagruel. Aunque 
el autor se propuso que fueran literarias 
y no pedagógicas, se convirtieron en 
una proyección de su ideología y crítica 
del modelo de enseñanza formal en la 
Sorbona.

A Rabelais le gustaba escribir los prólogos 
de sus libros cuya función era advertirnos 
el tono que tomaría la historia: “Ilustres 
bebedores, preciosísimos galicosos, 
porque a vosotros solos dedico mis 
escritos…” (Inicio del prólogo de 
“Gargantúa”, 1534)  A lo largo de la obra 
advertimos que se enfatiza  “Gargantúa 
padre de Pantagruel”, quedando clara la 
razón en el capítulo: “De cómo Pantagruel 
estando en París, recibió una carta de su 
padre Gargantúa”, el hijo es la extensión 
del padre no solo en sus atributos físicos 
que dota la genética, sino también en los 
anímicos y psicológicos moldeados por la 
educación: “Por ello, hijo mío, te exhorto a 
que emplees tu juventud en aprovechar 
bien en saber y en virtud”. 

En mencionada carta el padre instruye 
a su hijo a lo que debe prestar atención 
resultando un aprendizaje hiperbólico e 
irónico: “Pretendo y deseo que aprendas 
las lenguas perfectamente. En primer 
lugar la griega…en segundo la latina 
y luego la hebrea para las Sagradas 
Escrituras, y por la misma razón la caldea y 
la arábiga; y que formes tu estilo en griego 
imitando a Platón y en latín a Cicerón…
Geometría, aritmética, y música…
astronomía, pero no la adivinatoria… 
derecho civil,…” y se sigue con todos los 
conocimientos de la naturaleza, medicina 
griega, árabe y latina…talmudistas, 

cabalistas…, metales, piedras preciosas y 
un sinfín de información que se guardaría 
en la memoria “pantagruélica” del 
tamaño de 12 odres y toneles de aceite y 
un entendimiento de dobles recovecos. 
Paradójicamente la vastedad intelectual 
no sería suficiente para imponerse, 
debería seguir usando la  fuerza. 

En la historia Gargantúa se educa en París 
donde recibe instrucción militar, practica 
vela, caza, natación, esgrima, equitación, 
sin desaprovechar los conocimientos que 
obtiene durante las comidas, paseos y 
conversaciones que nutren su cultura 
general. Pondera el conocimiento que se 
obtiene de la observación vinculándola 
a las praxis. La formación científica en 
la medicina y religiosa en las órdenes 
franciscana y benedictina del escritor, 
permearon su literatura irreverente y 
escatológica con frecuencia censurada.

El grabador francés Gustave Doré (1832-
1883), es reconocido por ilustrar las obras 
literarias de Miguel de Cervantes, Edgar 
Allan Poe, Dante Alighieri y por supuesto 
la de Rabelais en una serie de grabados 
que narran visualmente las cinco novelas 
que integran la historia fantástica de los 
extravagantes gigantes. 

El universo humorístico de Rabelais 
a través de la sátira deja clara la 
importancia de la dirección amorosa 
del progenitor en la educación. Los hijos 
son la esperanza de los padres ante la 
inexorable mortalidad. 

OPINIÓN CULTURA

EL EXCESO EN LA OBRA 
LITERARIA DE RABELAIS

Sapiencia no entra en 
alma malévola y 

ciencia sin conciencia no 
es sino ruina del alma.

Rey Salomón

Por Aída López Sosa
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